

Eva Hohenberger

## France, Claudine de: Cinéma et Anthropologie

1985

<https://doi.org/10.17192/ep1985.2.7245>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

### Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Hohenberger, Eva: France, Claudine de: Cinéma et Anthropologie. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 2 (1985), Nr. 2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1985.2.7245>.

### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Claudine de France: Cinéma et Anthropologie. Paris: Editions de la maison des sciences de l'homme (travaux et documents) 1982, 400 S., Preis nicht mitgeteilt.**

Thema des Buches sind Inszenierungsweisen ethnographischer Filme, ihr jeweiliger Zusammenhang mit der filmischen Technik und der methodologischen Präferenz des Ethnologen-Filmemachers. De France' Zielgruppe sind die filmenden Ethnologen; ihnen will sie deutlich machen, daß es nicht darum gehen darf, die ethnologische Methodik dem Medium überzustülpen und aus dem Film ein zweitrangiges Hilfsmittel für die Forschung zu machen. Ihre Vorgehensweise ist demnach auch nicht, eine neue Typologie ethnographischer Filme zu liefern, sondern vom Gegenstand des Ethnologen auszugehen, um dann

zu fragen, wie er diesen Gegenstand für seine Wissenschaft bestmöglich filmen könnte, und schließlich, wie der Film selbst dazu beitragen kann, daß sich herkömmliche ethnologische Methoden allmählich verändern. Herkömmlich sei in der Ethnologie die Beschreibung einer sozialen Technik der Beobachteten, die je nach Art des Objekts, auf das sie sich richtet, als materiell, rituell oder körperlich gilt. Um eine Technik filmisch darzustellen, ist es nach de France der sicherste Weg, deren Objekt zum Leitfaden der Filmarbeit zu machen. Im ersten Teil ihres Buches beschreibt sie, wie daraus, bedingt durch die je besondere Art der Technik, spezifische Probleme der Art filmischer Beschreibung erwachsen: Verlangt die materielle Technik die gleichzeitige Anwesenheit von Agent und Objekt im Bild, so die rituelle die Einbeziehung des real vielleicht sogar abwesenden Empfängers des Rituals, dessen Position der Ethnologe-Filmer einnehmen kann.

Der Film ist in jedem Fall Ergebnis einer vorausgehenden nicht-filmischen Beobachtungsphase, die er dann in ihren wesentlichen Punkten zu reproduzieren versucht. Dieses Verfahren ist historisch älter und damit auch mit der 'alten' Technik mechanischer Kameras verknüpft, deren Magazine nur Einstellungen von wenigen Minuten erlauben. Unberücksichtigt bleiben dabei all jene Alltäglichkeiten, die nichtsdestoweniger zum Verständnis unabdingbar sind: Pausen und Wiederholungen, aber auch sogenannte 'sekundäre Erscheinungen', die sich am Rande einer besonderen Aktivität entfalten. Der Film schneidet genau jene Teile der Realität aus, die auch in der Verschriftlichung direkter Beobachtung aus Gründen der Ökonomie nicht mehr in den Blick kommen. Ebenso wird der Prozeß der Beobachtung selbst aus dem Film ausgeklammert: Sowohl der Filmer bleibt unsichtbar, als auch alles, was von Seiten der Gefilmten auf seine Anwesenheit zurückverweisen könnte.

Dagegen gewinnt ethnographische Filmarbeit, die die Entwicklung eines Vorgangs in Raum und Zeit verfolgen will, durch die 'neuen' Techniken elektronischer Synchrononkameras (durch Video vervollkommen), die lange kontinuierliche Einstellungen gestatten. Im Film wird dann sichtbar, was der direkten Beobachtung entgeht, die jetzt durch die filmische ersetzt wird: daß bestimmte Aktivitäten Ketten in Raum und Zeit bilden, die entweder als fakultativ oder als obligatorisch beschrieben werden. Mit den gefilmten Menschen zusammen kann der Ethnologe anhand der Filmaufzeichnungen eine größere Erkenntnis des Vor-Filmischen erarbeiten als dies durch direkte Beobachtung und eine dem Film vorausgehende Befragung möglich ist. Das ethnologische Interesse insgesamt verschiebt sich dank der Aufnahmeverfahren zunehmend von Makro- zu Mikro-Struktur-Untersuchungen.

Was de France hier anhand vieler Filmbeispiele für die Ethnologie entwickelt, ist ebenso für andere Humanwissenschaften von Bedeutung, die den Film in ihre Arbeit zu integrieren suchen. Aber auch für die Filmwissenschaft ist das Buch interessant, vielleicht schon deswegen, weil hier die oft beredeten Probleme von Objektivität und Authentizität filmischer Dokumentationen keine Rolle spielen.

Eva Hohenberger